

Desarrollo agrícola y procesos sociales en la comunidad campesina de Huayopampa

Jorge Osterling

Dennis Chávez

EN ESTE artículo nos proponemos analizar los procesos sociales ocurridos en la Comunidad Campesina de San Agustín de Huayopampa en relación a los cambios producidos en su estructura agraria. El caso que examinamos ayuda a comprender algunos aspectos del proceso de integración económica y social entre las diversas regiones del país. Huayopampa muestra cómo una microregión económica, ubicada en las serranías de la cuenca del río Chillón (Departamento de Lima), fue integrándose en un mercado regional y nacional más amplio.

La historia del desarrollo económico y social de la Comunidad de Huayopampa presenta tres etapas claramente diferenciadas:

La primera, que cubrió aproximadamente hasta inicios del presente siglo, se caracterizó por un dominio de la agricultura de subsistencia en las tierras más altas y menos fértiles de la comunidad y por una débil explotación ganadera. En esta etapa, la mayoría de la población se concentraba en actividades económicas de autoconsumo y subsistencia y una muy pequeña élite estaba conformada por comerciantes-ganaderos que constituían la principal articulación de la Comunidad con el mercado regional y nacional.

La segunda, llega hasta fines de la década de 1950 y se caracterizó por una creciente articulación de la Comunidad con la economía regional en la medida en que la población huayopampina servía como fuerza de trabajo asalariado en los enclaves agrarios de la costa, industria manufacturera de Lima y, en menor escala, en los centros mineros de la región andina. Así